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一不小心，何塞就成了中国职业
足坛的“第一人”。

1997年，何塞作为球员，在甲A联
赛中期加盟当时的天津三星队，半个
赛季下来，作为外援的他，仅仅打进了
一球，天津三星队无奈降级，何塞则被
天津球迷戏称是“水货”。也正是在那
个赛季结束后，何塞选择了退役，告别
了自己的职业球员生涯。

2016赛季，何塞卷土重来，再度
“杀”回了中国足坛，以教练员的身份，
出任北京国安队的主帅，只是在半个
赛季后，便因为战绩欠佳被俱乐部解
职。2018赛季，何塞再次出任“救火教
练”，中途接手西甲马拉加队，但他没

能上演起死回生的好戏，马拉加队最
终以联赛垫底的成绩，提前五轮跌入
西乙。

2020年，再次到中超吃“回头草”
的何塞出任武汉卓尔队主教练，但一直
到联赛最后阶段，此前一个赛季还排名
中超中游的这支球队才惊险保级。
在跟随大连队采访了多年的一位

老记者看来，何塞可能真的是自带“降
级属性”，否则很难理解为什么在这个
赛季，尤其是第二阶段联赛中，大连人
在保级形势一度非常好的情况下，会
用上一记改变了整个球队命运的昏
招。“打沧州雄狮那场比赛，是第二阶
段的第三场比赛，从体能上来讲，队员

肯定没有问题，而且相比对手，大连人
队的球员更年轻，恢复起来更快，这本
来应该是大连人队的优势，现在回过
头来看，只能理解为之前球队取得了
两连胜，已经跳出了降级区，他（何塞）
觉得是时候证明自己用人独到之处了
吧。”
能够在第二阶段联赛开局阶段连

续战胜河南嵩山龙门和重庆两江竞
技，大连人队中的外援和老将发挥了
至关重要的作用，但是在第三场对沧
州雄狮队的比赛中，何塞进行了大幅
度的轮换，一些原先只是上场被老队
员带着踢的年轻球员，出现在了首发
阵容当中，而由此带来的最直接的后

果，就是大连人队很快被对手打进两
球。下半场比赛中，眼看形势不妙的何
塞开始使用老将和外援，但是最终也
没能将比分扳平，大连人队上升的势
头就此止步。
在把大连人队从中超带到中甲之

后，何塞也成为自甲A以来以球员和
主教练身份降级的“第一人”。两回合
附加赛结束之后，何塞在谈到接下来
的打算时，表示还没考虑那么多，但是
在一位大连记者看来，何塞在中超执
教的经历，已经证明了他就是一个“棒
槌”。“这样的教练如果明年还要继续
用的话，‘棒槌’的可就不是何塞一个
人了……”

2020赛季的中超冠军属于江苏
队，然而后来的故事我们都知道了。由
于苏宁方面的自身原因，中超历史上
第一次出现了冠军球队即刻退出联赛
的新闻。相较而言，球员是更无奈的一
方，他们品尝了收获冠军的喜悦，转头
立即加入到“找工作”的队伍当中。
作为主力门将，顾超当然不愁下

家，当时包括上海、重庆、长春等球队
都曾经与他有过传闻，但谁都没有想
到，顾超最后的选择是身在中甲的浙

江队。外界有这样的疑惑不难理解，毕
竟在大众的普遍印象里，人应该“往高
处走”，即便不是，那也不应该“低头”。
可是，在顾超眼里，浙江队却在许多方
面比诸多中超球队更加职业和完善。
“其实我一直在关注绿城，一方面是我
曾经在那里效力，本身就有感情。另一
方面，浙江队一直非常规范和稳定，俱
乐部和我之间，也比较知根知底，大家
始终有这样一份信任。”

顾超的判断没有错。当中超不断

有球队曝出俱乐部本身运营困难导致
球队无力承担球员薪水时，浙江队却
在中甲越战越勇，直奔中超舞台。附加
赛两战面对一度重燃希望的青岛队，
浙江队这一次没有让机会溜走，以两
回合总比分1比0力克对手，宣告自己的
归来。“当时离开浙江队后，球队降级
了，对我来说，那成了内心的一个心
结。这次回来之后，能够和队友们一
起，把球队带回中超，等于是完成了一
个心愿。”冲超当晚，顾超这样说道。

顾超：回来了！了却一个心结
他离开后，绿城降级了；他回来后，浙江冲超了

浙江队以两回合总比分1比0战胜青岛队，时隔1900天重返中超。 终场哨响，顾超的右手握紧了

拳头，不断用力挥舞着。 一年之前，他曾这样做过，当然，那时是庆祝江苏队夺冠，这一次虽然是相似

的欢庆场景，心情却是不太一样。 “回来了！ ”冲超当晚，顾超有些如释重负，他说这次了却了一个当

年离开浙江队后，留下的一个心结。 首席记者 刘闻超

“五年前球队降级，成了我的心结”

过去这些年，对顾超而言，真可谓
尝尽人生百态的意味。

离开东亚队之后，顾超加盟绿
城，一直到2016赛季才离开球队。在
昔日东亚的一众师兄弟中，他是较早
踢上中超乃至亚冠的一员，出色的身
体条件加上越来越丰富的比赛经验，
令顾超自然而然地进入国家队视野，
然后就是那次失误……时至今日，顾
超早已能够坦然地回望那些话题，事
实上，这也是他不断敦促自己变强的
动力之一。

加盟江苏队后，顾超曾经历过门
将位置上的竞争，2018赛季海港夺冠，
顾超说：“羡慕肯定有，这也让我更有
动力，希望可以赶一赶他们的脚步。”
2020赛季里，江苏队势如破竹，捧起
火神杯的过程中，他们一路击败了上
海海港和广州队，冠军含金量不俗。后
来回到崇明基地看望恩师徐根宝时，
顾超笑言，感觉现在才没有给师父丢
面子。

苏宁退出前后，江苏队的球员只
能自发组织训练，其间顾超也有过情

绪和不解，但最终和队友们一样，唯有
接受。也正因如此，在随浙江队实现冲
超后，顾超感慨不少：“人生就是不断
征服一个又一个挑战，这些年真是该
经历的都经历了。”重回浙江队的这一
年，顾超在34场联赛中首发31场，帮助
球队拿到中甲第三名，在附加赛中力
保球门不失。有趣的是，今年冲超的两
支球队浙江队和成都蓉城中，主力门
将恰恰是昔日江苏队的顾超和张岩，
顾超说，自己碰到张岩时，两人都在感
慨：“看来苏州确实是福地。”

“人生就是征服一个又一个挑战”

如果时间可以倒流的话 ，

何塞一定希望回到2020年12月

18日的那个下午。

如果可以的话，何塞一定会

在与沧州雄狮队的那场比赛中，

派上所有主力队员；如果可以的

话，何塞一定不会被之前的两连

胜冲昏了头脑，乐观地以为自己

的球队已经提前上了岸———事

实上，那非但不是岸，反倒是突

出水面撞破了大连人这艘船并

且最终沉没的那块礁石。

可惜的是 ，当 “降级 ”这个

冷冰冰的字眼，在2022年1月12

日成为现实之后，“如果” 已经

没有了任何意义……

“连”出昏招，何塞自带“降级属性”？

以中超第15名身份降入中甲的大
连人队，也为自己赢得了比另外一支
降级队中超球队青岛队更多的一线生
机。
尽管曾一度以“土豪”的身份亮相

中超，引进了哈姆西克和卡拉斯科这
样的大牌外援，以及贝尼特斯这位欧
冠冠军级别的主教练，但是在“欠薪”
几乎成为很多中超球队“标配”的2021
赛季，早已经改为小成本运作的大连
人俱乐部，反倒因为没有欠薪，成为中
超联赛的一股“清流”；而由此也不难

看出，至少在经营层面，大连人队依然
保持着“中超水准”。
虽然在大连人队降级之前，外界

就传出了俱乐部背后“金主”大连万达
集团准备退出的消息，但是到目前为
止，至少在俱乐部层面，并没有任何确
切的说法，表示一切都在正常运作，一
位俱乐部人士则通过个人社交媒体表
示，有这样一批有着无限可能和未来
的年轻队员，大连人队一定会重新杀
回中超，中国职业足球顶级联赛也一
定会有大连足球的一席之地。

事实上，从2021赛季中超联赛来
看，大连人队想要重回中超，或许不用
等到2022赛季中甲联赛结束，因为一
旦今年频频曝出欠薪传闻甚至连差旅
费都需要俱乐部官员垫付的几支中超
球队发生什么“意外”，出现联赛冠军
江苏苏宁队解散或者天津权健队退出
的情况，作为两支中超降级球队当中
排名靠前的一支，大连人队应该以第
一顺位获得递补进入中超联赛的机
会，前提则是这次降入中甲之后，这支
球队能够继续“活”着。

递补回中超，大连足球最后的奢望

本报记者 李冰


